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從雅各到以色列（二） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        這是我們這個系列的第二講，我們先來複習一下之前所講過的。 

        雅各在以色列的救恩歷史中的角色其實非常的重要，因為他是一個承先啟後的關鍵。我們可以從三個部分來看： 

一、三代同堂（信仰傳承） 

        以撒 60 歲生雅各，亞伯拉罕一百歲生以撒，所以雅各出生的時候亞伯拉罕剛好 160 歲，在亞伯拉罕 175 歲過世以前，雅各和他的祖

父一起生活了 15 年。所以雅各親眼看見了亞伯拉罕與上帝親密同行的關係，看見了他的祖父與父親對上帝是存著何等的敬畏與感恩，也

看見了上帝如何因著他的祖父和父親的敬虔恩待他們的家，所以三代同堂是一種祝福，也是信仰傳承非常好的見證。 

        這樣的生活經驗為雅各的信仰建立了良好的基礎，所以親愛的長輩們，我們要把握每一次與子女孫兒相處的機會，讓我們的子孫可以

看見我們對上帝的敬虔與忠心，看見我們對上帝的感恩與順服，看見上帝在我們身上的恩典，也讓我們的後代能明白，他們現在所領受的

恩典是上帝對你們敬虔的報賞。所以只要我們不斷地傳承敬虔的信仰，上帝對我們的賜福就像祂賜福以色列家一樣永不止息。 

二、以色列成為選民的名稱 

        在雅各之前他們被叫做希伯來人，希伯來人主要是用來稱呼從亞伯拉罕到摩西時期的古猶太人，聖經裡第一次出現希伯來人這個名

稱，是在創世記 14:13。希伯來人的意思是「越過者」或「大河那邊來的人」，簡單來說希伯來人就是移居者，是寄居的。 

        但是在雅各之後，他們就成為以色列人，以色列這個名字的意思我們都知道，叫做上帝的王子，代表他們身份的轉變，他們不再是從

大河那邊過來的寄居者，而是被上帝揀選與統治的尊貴百姓。 

三、以色列的十二支派 

        我們可以看到在雅各以前，上帝雖然應許亞伯拉罕說，他的後裔要成為大國，要如同天上的星，海邊的沙那麼多。但是那時候在他眼

前的後裔就只有一個以撒，因為只有他是撒拉生的，夏甲和基土拉生的都不算。到了以撒的時候，剛好從一個變成一對，在亞伯拉罕眼前

她的後裔只有三個，包括以撒。但是到了雅各的時候呢？一下變 12 個，還不包括女生，而且到了雅各要下到埃及地的時候，全家已經有

70 個人。所以上帝對亞伯拉罕的應許到了雅各才真的開始逐漸實現。所以雅各是一個在猶太人的救恩歷史中承先啟後的重要人物。 

        接下來，我們會用幾講的時間仔細地來看雅各。相信對雅各我們都很認識，雅各這個名字的意思就是抓，篡奪者，這也代表他的生命

不是正在抓，就是正在往欺騙的路上，因為這正是他的本性。 

        我們可以看到在創世記 25:22，利百加懷孕時，雅各就與以掃在媽媽的肚子裡面相爭，利百加就去求問上帝。上帝就對利百加說，耶

和華對她說：兩國在你腹內；兩族要從你身上出來。這族必強於那族；將來大的要服事小的。 

        後來我們可以看到，在孩子出生的時候，雅各是抓著以掃的腳跟出來的，這也是為什麼他會被取名叫做雅各的原因。 

        在以掃與雅各出生之後，我們可以看到聖經這樣說，創世記 25:28，以撒愛以掃，因為常吃他的野味；利百加卻愛雅各。在這裡我們

可以看見一個問題，就是父母偏心，一個人疼一個。所以我們應該可以想像，這個家庭的關係應該不會太和睦，甚至會有許多的衝突。 

        其實我們可以思考一件事情，以撒和利百加為什麼會偏心？其實聖經已經告訴我們，以撒的偏心是因為常吃他的野味，而利百加的偏

心是因為雅各做人恬靜，常常住布棚內，意思是雅各常常跟媽媽在一起，所以媽媽就喜愛雅各。 

        但是不管是什麼原因，兩個人都忽略了上帝的心意，他們都是存著私心的。我們必須有一個認知，以撒跟利百加兩個人一定都了解並

知道上帝的計畫和揀選。所以，以撒是看重自己的想法過於上帝的心意，利百加則是想用自己的方法去完成上帝的心意。 

        為什麼會這樣？因為他們忽略了每一件事都是上帝在攝理，都是上帝的主權，因為揀選的權柄本來就只屬於上帝，成就命定的方法同

樣也只屬於上帝，以至於他們沒有用上帝的心意去教導他們孩子如何實現上帝對他們不同的揀選。 

        所以這裡會讓我們看見一個重要的真理，上帝的某些工作，是在特定的時候，需要由特定的人去完成的，這個特定的人就是上帝的揀

選，雖然這個特定的人有時並不知道自己是上帝所使用的器皿。一個很簡單的例子，上帝要為耶穌的出生預備一支血脈，就是一個傳承的

家族，上帝就在他們每一代人中揀選，從亞伯拉罕到馬利亞，每一個人都是上帝為著自己的旨意所揀選的器皿。 
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        但是上帝為什麼是揀選這些特定的個人？完全是出於上帝的主權，我們可能會有很多的解釋或臆測，就像我們對耶穌家譜的解釋一

樣，但是上帝的想法是不是我們所解釋的這樣？可能是，也可能不見得是。 

        同時我們還可以從這裡看見一件重要的事情，人無法通過自己的行為來改變上帝永恆的旨意。意思是，上帝所定意要成就的事，我們

無法靠著禱告或善行來改變，但是我們可以用禱告來催化上帝旨意的實現。 

        所以親愛的松年兄姐，你們都是每一個家庭的長輩，是你們家族的以撒或是利百加，是家庭裡屬靈的領袖，上帝會讓你們明白祂對你

們家族的心意，請你們一定要按著上帝的心意與計畫來教導你們的晚輩，也為他們好好守望禱告，不僅幫助他們走在上帝揀選的裡面，也

催化出上帝在他們身上的命定。  

        接下來，我們要繼續來看雅各的成長過程。雅各是一個非常喜歡抓好處的人，為了抓好處他不惜欺騙，聖經所記載的兩個例子我們應

該都知道，第一個是創世記 25:29-34，雅各趁火打劫，趁以掃疲累的時候，用一碗紅豆湯奪取了長子的名分。第二個是創世記 27 章，雅各

欺騙父親，和媽媽一起合謀假扮以掃，騙取父親的祝福。結果因為這樣帶來了兄弟之間的仇很與傷害，以及親子之間的破碎與裂痕。 

        所以我們可以發現一件事，當我們不是照著上帝的心意與方法來處理事情，或行事為人的時候，就會帶來傷害、仇恨與虧損。以掃、

利百加、雅各，甚至在某種程度包含以撒，都是為眼前利益而活，不是按著上帝的心意。以掃就跟羅得一樣，為了眼前很小的利益犧牲了

更大的祝福。而利百加和雅各則沒有像亞伯拉罕對上帝的應許有足夠的信心，選擇用欺騙的手段來試圖達成上帝的旨意。所以他們所帶來

的就是傷害、仇恨與關係的撕裂。 

        這裡我們可以再一起思考一件事，利百加和雅各用欺騙的方式，想要得到上帝的祝福，用人私慾的想法和手段想要看見上帝旨意成

就，但是他們的做法真的對上帝的旨意有幫助嗎？我認為沒有。 

        因為上帝從來沒有認同過雅各跟利百加的做法。這樣的做法只是讓自己受苦，讓別人受傷，對上帝旨意的成就並沒有助益。就像雅各

必須要逃走到舅舅拉班那裡，同時受騙在那邊 20 年，利百加從雅各離開的那一天，直到她死都沒有機會看見她所愛的兒子回來，以掃也

生活在憤怒中，直到他明白上帝對他的賜福並沒有減少。從亞伯拉罕禮讓羅得，以及大衛放過掃羅的故事我們就可以看到，人無需，也無

法用自己不義的手段來促成上帝的旨意或得著上帝的祝福。如同不管我們怎麼努力都不會帶來上帝的國，因為上帝的國是基督自己帶來

的，我們能做的就是忠實的活出上帝國子民的樣式。 

        我們可以思考看看，如果利百加和雅各不行詭詐，上帝的旨意就不會成就了嗎？還是一樣會成就，不是嗎？我們需要清楚，雅各不是

因為行了詭詐才得到祝福，而是在他行了詭詐之後，上帝仍然讓他承受應許，沒有收回對他的祝福，顯明了上帝的信實。 

        所以我們可以清楚一件事，上帝的旨意與作為，不會受人的問題所限制與束縛。我們若看耶穌家譜中的族長，我們就會發現，如猶

大、約瑟、大衛、所羅門這些受揀選的人都不是長子，他瑪、喇合、路得、拔示巴都不是猶太人，甚至有些還德性有虧，但是上帝仍然在

他們身上成就永恆的旨意，而且是一代一代的傳下去。但這並不表示我們可以犯罪或隨便，我們仍然要追求成為聖潔的器皿，讓上帝來使

用。 

        親愛的松年兄姊們，其實這裡也讓我們看見，上帝是信實的，你們的子孫必然會承受上帝對你們的賜福，然而，你們需要成為家庭的

遮蓋，常常儆醒禱告，留心上帝的聲音，使你們能隨時提醒我們的家人，當注意我們在上帝面前的敬虔，我們是否有持守對上帝的純全與

聖潔？讓我們的家庭與家族能一代又一代承接上帝信實的應許。 

        不只是在家庭，在教會裡面也一樣是如此，我們教會一樣也是在承接這些長輩們過去的敬虔與忠心所帶來的祝福與恩典，所以我們不

是用其他的方式來得到恩典，而是繼續用敬虔與忠心來經歷上帝信實的祝福。我們的長輩，請你們要成為提醒教會的力量，讓教會繼續走

在上帝的應許和恩典的裡面。願主賜福我們的長輩，在年老頭毛白的時，仍然能用上帝的智慧指示下代，用聖靈的大權能指示一切將來的

人，讓上帝的恩典能在我們教會一代又一代的傳承。   


